

Quito, 27 de octubre de 2025

## Ecuador y Perú lideraron el debate regional sobre inteligencia artificial y democracia

Con la participación de más de dos mil inscritos y la intervención de destacados expertos nacionales e internacionales en materia electoral, se desarrolló el **Seminario Internacional 2025: “Modernización Electoral e Inteligencia Artificial”**, organizado por el **Instituto de la Democracia (IDD)** del **Consejo Nacional Electoral (CNE)** del Ecuador, y la **Escuela Electoral y de Gobernabilidad (ESEG)** del **Jurado Nacional de Elecciones del Perú (JNE)**. El encuentro se realizó de manera virtual los días **22 y 23 de octubre de 2025**.

El seminario se consolidó como un espacio de diálogo técnico, académico y plural, orientado a analizar los profundos cambios que las tecnologías emergentes están generando en los sistemas democráticos de América Latina, a partir de la reflexión y el intercambio de experiencias entre autoridades, especialistas y académicos de ambos países.

Durante las jornadas, los participantes abordaron los principales **desafíos, riesgos y oportunidades** que plantea la incorporación de la inteligencia artificial (IA) en los procesos electorales, con el objetivo de fortalecer la transparencia, la confianza ciudadana y la integridad democrática.

La agenda del seminario se estructuró en **cuatro ejes temáticos**, que guiaron el análisis y el debate:

1. **Aspectos generales de la IA.** Los expertos expusieron las bases conceptuales, el funcionamiento, las capacidades y las limitaciones actuales de la inteligencia artificial aplicada a entornos electorales.
2. **Legislación y regulación de la IA.** Juristas y representantes de órganos legislativos de ambos países analizaron la aplicación de la IA en los procesos electorales, los vacíos legales existentes y la necesidad de establecer marcos normativos que garanticen un uso ético y responsable de estas tecnologías.
3. **Experiencias en el uso de la IA y elecciones.** Se presentaron innovaciones y casos prácticos sobre la aplicación de la inteligencia artificial en los diferentes procesos electorales de la región, destacando sus avances, aprendizajes y desafíos.
4. **IA y desinformación en campañas electorales.** Los ponentes coincidieron en la importancia de utilizar herramientas tecnológicas y estrategias colaborativas para la detección temprana de desinformación y noticias falsas, reconociendo tanto el potencial como los riesgos de la IA en este ámbito.

La **presidenta del CNE, Diana Atamaint**, quien inauguró la jornada académica, señaló que la aplicación de la inteligencia artificial “no se trata solo de incorporar herramientas digitales o de automatizar procesos, sino de garantizar que cada innovación fortalezca la confianza ciudadana, la transparencia institucional y el ejercicio libre y soberano del voto”.

Por su parte, el **director ejecutivo (e) del IDD, Pablo Suárez**, durante la clausura, enfatizó que “la integración de la inteligencia artificial en los procesos electorales ya no es un desafío del futuro, sino una realidad del presente. Este camino debe recorrerse con prudencia y responsabilidad”, afirmó.

A través de este tipo de iniciativas, los órganos electorales de **Ecuador y Perú** reafirman su compromiso de **fortalecer las capacidades institucionales, fomentar la cooperación regional y promover una gobernanza electoral más transparente, equitativa y confiable en América Latina**.

**Link:**

<https://x.com/IDDemocracia/status/1981452591277232361?t=R4GM8bAXyXmumzGdorvYdA&s=19>